

# El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 24 Octubre de 1885.

Año XIII. Núm. 3.828.

## CARTAS DE TURQUIA

Constantinopla 10 de octubre.

Aunque los corresponsales estamos condenados en estos días de los teléfonos y telégrafos á un fracaso inevitable, si hemos de luchar en el adelanto de las noticias, son tan interesantes y algunas veces graves las peripecias por las cuales las diversas cuestiones de Oriente han pasado estos días en Constantinopla, que aun alimentó la esperanza de que esta correspondencia pueda presentar algun atractivo á mis lectores.

Dejaba en mi anterior un tanto sereno el horizonte, al saberse el acuerdo unánime de los Embajadores de las seis grandes potencias que, despues de tres días de deliberaciones, habian convenido aconsejar á sus Gobiernos respectivos pidiesen al Sultán, aun reconociendo la violacion del tratado de Berlin por la aventura búlgara, la aceptación de la union administrativa de la Bulgaria y de la Rumelia, pidiendo el Príncipe Alejandro la investidura de Gobernador general de esta última al que como en Egipto seria soberano de esta parte realmente desprendida de su imperio en Europa. Dejábase á una inteligencia directa entre Austria y Rusia, ver de hallar alguna indemnizacion en territorio búlgaro, y á favor de la Servia para el engrandecimiento del nuevo Estado de la Bulgaria, calmando la impaciencia de la Grecia y las más prudentes susceptibilidades de la Rumania.

Pero al día siguiente de estas noticias, que habian mejorado un tanto la quebrantada renta otomana, hé aquí un Stambul ve pasar por sus «boulevares» turcos, conducidos bajo escolta, á dos enviados búlgaros, Petroff y Tchermatroff, miembros del Gobierno provisional de la Rumelia, y que despues de pasar su corta cuarentena en el Bósforo, mensajeros despues, creyeron poder elevar sus protestas de respeto al Sultán, en nombre del Príncipe Alejandro, al palacio de Yildiz. Su arresto y conduccion más tarde al Ministerio de la Policía, era explicada por no haber pedido el previo permiso para pasar las fronteras de la Anatolia y no haber visto al Gran Visir antes de intentar presentarse al Califa Soberano.

Coincidió con este hecho, que podia dar lugar á serias represalias en las fronteras de Andrinópolis, la llegada á Constantinopla procedentes de Smyrna, Salónica y otros Villayets del Imperio, de numerosos rediffs ó soldados de la reserva, para constituir 80 batallones ó sea unos 30,000 hombres que eran dirigidos inmediatamente á las fronteras de Mustafá-Pachá, donde un cuñado del Sultán llevaba la mision de revistar las tropas y el firman concediendo el alto grado de Muchir al general que manda en Andrinópolis.

Otra parte de los rediffs reforzaba las fronteras de la Servia y de la Grecia, cuyos Soberanos, al abrir la Asamblea en Niets, ó al convocar la Cámara en Atenas, declaraban como les dije, no veria impasibles y sin pedir á su vez nuevos territorios, la violacion del tratado de Berlin y el engrandecimiento de la Bulgaria. Contra estas pretensiones, la Sublime Puerta

protestaba en notas enviadas á Atenas y Belgrado, y en las entrevistas de los Embajadores de las potencias en Constantinopla. Por último, el almirante Hobart-Baja alistaba algunas fragatas, que el pueblo turco veia al fin salir del Cuerno de Oro para encaminarse al Mar Negro. Un nuevo estallido en Macedonia como en la Albania, el pase de sus fronteras por los servios ó un conflicto en las que separan á Andrinópolis de Philippópolis, hé aquí la guerra de Oriente, encendida de nuevo como en 1877.

Pero el Emperador Guillermo, secundado por el Príncipe de Bismarck, no quiere que los últimos años de su existencia se vean afligidos por nuevas catástrofes en Europa, y el nuevo ministro de Negocios Extranjeros turco, Said-Baja, de su cuarentena misma en el Bósforo, unió sus esfuerzos á los del Embajador Radovitz para aclarar el nublado horizonte.

Ayer eran puestos en libertad los enviados búlgaros, que conferenciaban extensamente con el Gran Visir y llamaban á las puertas de las embajadas de las grandes potencias, donde por el buen parecer no eran recibidos oficialmente. En diplomacia hay que salvar las formas, y de ello tenemos más de un ejemplo en esta crisis con la desaprobacion solemne del Czar á los sucesos de la Rumelia, al propio tiempo que le recibe la mision búlgara enviada desde Philippópolis para pedirle la rectificacion del tratado de San Stéfano.

Said-Baja trae tambien de Berlin la mision de recomendar cerca de su Soberano el consejo que la reunion de Embajadores en Constantinopla ofrece al Sultán, al propio tiempo que las seguridades de que los signatarios del tratado de Berlin no permitirán una nueva violacion ni en Servia ni en Macedonia.

Todo lo que aquella puede esperar, y esto para evitar luchas dinásticas, es que el Austria, protectora del Rey Milano, ejerza sus buenos oficios cerca de la Rusia, y en recompensa de cerrar, aunque con disgusto, los ojos ante el hecho consumado en Rumelia, que el Czar emplee su influencia en Sofia para conseguir de la Bulgaria la cesion de un pequeño territorio inmediato al Danubio. A la Grecia se le darán esperanzas de la autonomia, que para la Macedonia establece el tratado de Berlin, y que por la experiencia de lo acontecido en Rumelia, sabemos lo que quiere decir en lo futuro, porvenir que desea aplazar por ahora la Europa. Una comision de Macedonios, llegada aquí ayer, se contentará con estas esperanzas al regresar á Salónica.

Olvidada en medio de los acontecimientos de la Turquía europea la cuestion egipcia, una vez disipado ó alejado el peligro de un conflicto armado, han vuelto á reanudarse las negociaciones directas entre Wolf y el Gran Visir Kiamil-Baja, que bajo el anterior Ministerio era ya el principal negociador turco. Se me aseguró anoche, por buen conducto, que al fin se ha llegado á un arreglo preparatorio, que permitirá al enviado inglés partir la semana próxima para el Cairo con una apariencia de

solucion del difícil problema egipcio, que los conservadores harian valer como el término de la cuestion del Afghanistan en las ya próximas elecciones de Inglaterra.

La base de la solucion futura parte del principio de una accion comun de la Inglaterra y de la Turquía, dentro de condiciones dignas para las potencias conciliando los grandes intereses británicos en Egipto con los derechos del Sultán. Para preparar los elementos de esta accion, en la cual estriba la dificultad, una ocasion otomana que se compondrá de dos enviados pertenecientes al ejército, otros dos funcionarios é igual número de administradores acompañarán á Sir Enrique Drummond Wolff en su inminente viaje al Cairo, y allí acordarán un plan, enlazándose con la evacuacion progresiva del territorio egipcio por las tropas británicas, plan que naturalmente habrá de someterse á la sancion de Europa.

## Manifestacion patriótica

Desde Málaga nos envia un amigo querido copia de la carta que los senadores y diputados de aquella provincia, afectos á la política del Gobierno, han enviado á su ilustre Jefe. Debamos producirla, porque refleja sentimientos nobilísimos y reconoce méritos indiscutibles. Dice así:

«Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo. Presidente del Consejo de Ministros. —Madrid.

Muy señor nuestro, Jefe y respetable amigo: Fieles, leales, y entusiastas súbditos de S. M. el Rey D. Alfonso XII (Q. D. G.), admiradores de sus rarísimas dotes personales, de alta sabiduría, depurado patriotismo y valor genuinamente español, es para nosotros un doble deber, como ciudadanos de un país regido constitucionalmente por Monarca que tanto lo enaltece y del cual tanto espera la patria, y como monárquicos de la vispera, elevar hasta las gradas del Trono la respetuosa expresion de nuestros sentimientos ante la exquisita prudencia, digna energía y admirable tacto con que la Corona ha sabido conducir las negociaciones derivadas del conflicto de las Carolinas.

Si V. E. creyese oportuna hacer respetuosa indicacion de estos sentimientos al augusto Jefe del Estado, mereceríamos á su bondad una nueva y honorífica distincion.

Como españoles, como representantes del país y como conservadores, solo entusiasmo, respeto y adhesion sin límites tenemos para el egregio Monarca que si cumple sus altísimos deberes, que así se asocia á las palpaciones de la vida nacional, que así prolonga la tradicion gloriosa de nuestro pasado, dándola honrosa realidad en el presente.

Cumplido este deber, séanos permitido felicitar personalmente á V. E. por la brillante manera, por la prudencia energía, por la alinada direccion con que el Gobierno de S. M., y principalmente su digno presidente, jefe y amigo nuestro, han conducido un asunto de tan trascendente condicion, trocando en envidiable triunfo para la diplomacia española, complicacio-

nes muy complejas en los primeros momentos.

El país que piensa, que trabaja y produce, el país que asocia sus tradicionales instituciones á su propiedad, el país que ama el orden y quiere ser digno del respecto que otras nacionalidades gozan en el concierto europeo, no puede menos de estar al lado del Gobierno responsable, admirando su inteligencia, su actividad y su firmeza ante problemas pavorosos.

Conservadores de ayer y de mañana, amigos y compatriotas de V. E., admiradores de su talento y fieles á su política, altamente nos honra que el partido conservador, por medio de su Jefe único é indiscutible, haya sabido ganar una vez mas gratitud de la patria, en momentos en que toda prudencia parecia desconocida por el oleaje de un patriotismo mas ardiente que previsor.

Sírvase, pues, V. E. aceptar estos sinceros votos de gratitud, y crea que en esta ciudad donde tanto se estiman sus talentos de estadística y sus virtudes de repúblico, se hace justicia tambien al patriota y su político, que tan relevantes servicios acaba de prestar á su país.

Con este motivo somos siempre de V. E. afectísimos amigos y admiradores Q. B. S. M.—(Siguen las firmas.)

Esta manifestacion, en que palpitan sentimientos tan generosos, pueden servir de réplica á lo que «El Resumen» y «El Imparcial» han dicho sobre disidencias conservadoras; porque debemos advertir que, si algun asunto no político, ha podido dividir los pareceres de nuestros amigos, en lo fundamental, en su inquebrantable y cada vez mas fevoroso culto á la monarquía y á la augusta persona que lo representa, y en su firme adhesion al jefe del partido, en eso no hay vacilaciones, ni discordancias, ni desmayos.

MADRID MIÉRCOLES 21 OCTUBRE

Paris, 19.

No era infundado el cálculo que hacian anoche los republicanos, del resultado de la eleccion. La union de las diversas ramas de los partidos avanzados, ha conquistado una buena parte del terreno que perdió en la votacion del día 4; pero aun así resulta una minoría conservadora muy respetable. A juzgar por los datos que se tienen, la nueva Cámara se compondrá de 339 republicanos y 199 conservadores, y el resto indefinidos.

En Paris ha triunfado en toda la línea la lista radical á cuya cabeza figura Jorge Perrin, que ha obtenido 17007 votos. Rochefort sólo ha obtenido 146774; lo cual revela que 23233 electores han tachado su nombre en la lista antes de depositarla en la urna.

La lista conservadora ha llegado á 73545 votos el candidato que ha obtenido más, y á 67561 el que menos de los que en ella figuraban.

Hasta las cuatro de la tarde sólo se tiene noticia de haber triunfado 22 conservadores. Faltan datos de las colonias y de varios departamentos.

Los vendedores de periódicos y las empresas de los mismos hacen su agosto re-

2  
 pitando cada dos horas los suplementos en que se anuncian nuevos datos electorales. En las primeras horas de la mañana se vendieron muchos miles de ejemplares; pero abunda la mercancía y faltan compradores á la hora en que escribo estas líneas, tanto porque adelantan pocos datos á los ya conocidos, como por saberse aproximadamente el resultado de las elecciones verificadas.

Los periódicos conservadores truenan contra la presión oficial, que dicen ha ejercido el gobierno para hacer triunfar las candidaturas republicanas. Para demostrar sus asertos, publican las circulares confidenciales que han recibido los prefectos y las instrucciones dadas por éstos á los alcaldes. La conducta del gobierno, dicen los periódicos monárquicos, es desmoralizadora, criminal.

Los diarios republicanos no dan mucha importancia á la victoria obtenida, como tratando de demostrar que es un hecho natural y lógico y que solo por sorpresa y por la credulidad de ciertas gentes, dando fé á las noticias pesimistas propagadas por los reaccionarios, han podido estos obtener una votación como la del día 4; votación que suponen no ha de repetirse jamás por encontrarse prevenido para nuevas acechanzas el partido republicano.

Segun «La France», la batalla ha sido victoriosa para los poderes públicos. Los sucesos del 4 solo significan una lección que los electores quisieron dar al gobierno; no un deseo de quebrantarlo, sino el de que se ocupen menos de personalidades y mas de lo que á Francia interesa.

De los republicanos que figuraban en la Cámara anterior han sido derrotados Frery, Bernot, Fougerson, Boudeville, Robert y Casson.

Lo han sido tambien los conservadores Ladoucette, Larochejacquelein, Garnier, Legendre de Traissan, D'Espailles, Marlartre, Kergorlai, Bierre y Dreolle

Gayarre saldrá pronto para esa. Cantará en el teatro Real durante los meses de diciembre y de enero y regresará á Paris á primeros de febrero á cumplir sus compromisos. Los «diletantistas» franceses ardean en deseos de oír nuevamente al rey de los tenores.

Las señoras que suelen encargar á las modistas de Paris trajes, sombreros y otras prendas de vestir me agradecerán que haga público un hecho ocurrido á una familia muy conocida en esa corte, que reside accidentalmente en esta gran capital. Parece ser que la hija del senador constitucional señor S. encargó á una comisionista que hace algunos meses estuvo en Madrid varios efectos por valor de 5000 y pico de reales, que fueron abonados en el acto de recibir el pedido. Pero hé aquí que la indicada familia que hace unos dias llegó á Paris, al regresar al Grand Hotel, donde se hospeda, encuentra que la policía habia embargado todos los equipajes, descerrajándolos y llevándose cuantas ropas y alhajas contenian.

El padre de esta señorita, señor S., al enterarse de lo ocurrido, ha satisfecho de nuevo la cuenta, pero ha entablado una reclamación enérgicamente apoyada por nuestro embajador Sr. Cárdenas.

La comisionista que cobró la cantidad, en vez de entregarla á la modista de quien recibió el encargo de recorrer varias poblaciones de España, se quedó con ella, huyó y no se sabe el paradero. Tal vez no sea esa la única cuenta que se haya guar-

dado. Para evitar, pues, hechos de esta clase, conviene que las familias que encargen algo de Paris por medio de comisionistas exijan un recibo en debida forma al verificar el pago.

La casualidad me ha hecho saber que en las inmediaciones de Paris, en un paraje donde nadie ha intentado albergarse, porque ni existen casas ni condiciones para la edificación tenemos una colonia de gallegos y asturianos que viven de la caridad pública. El número de familias es considerable, y es rara la que no cuenta con uno ó más individuos que no esté ó aparente estar lisiado. Como todo el terreno es suyo, tienen allí establecidas sus tiendas, segun les acomoda; en una palabra, hacen la misma vida que los gitanos. Hace algunos meses tuve noticia un sacerdote español, conocido por sus opiniones tradicionalistas, de la existencia de esas familias en tal paraje y en tales condiciones, y se dirigió allá sin otro objeto que el de ofrecerle sus servicios como tal sacerdote. Recibieronlo con muestras de suma alegría y varias parejas le pidieron que las uniese segun manda la Iglesia Católica. Pero para ello habia que identificar las personas.

¡Con cuántas dificultades tropezó el buen sacerdote para conseguirlo! No pudo saber de ellos más que Fulano era hijo del «Chato» y de la María, y Zutano de Santiago el «Tonto» y Blasita la «del Rincon», etc., etc.

En tal confusion, y sin obtener resultado alguno, acudió á la embajada provisto de los nombres de cada uno de los que deseaban contraer matrimonio, y demás «señales particulares.» En la embajada se vieron negros para llenar este requisito, y por fin el digno diplomático y activo secretario particular del señor Cárdenas escribió una carta al presidente de la congregación de San Vicente de Paul de Madrid, esponiéndole lo que deseaba, y bien pronto, teniendo en cuenta la índole del encargo, fueron remitidos todos los documentos, en regla, de los interesados. El cura les dió la bendición y hoy esas familias viven legalmente constituidas. El sacerdote reside en Bélgica. De vez en cuando viene á Paris, los visita, y en la iglesia más próxima al punto que les sirve de albergue celebra misa y les presta todos los auxilios de nuestra religion.

#### TELEGRAMAS

Paris 20.—El presidente de la república ha aceptado la dimision que le han presentado los ministros de Agricultura y de Comercio y los subsecretarios de Estado, Hacienda y Colonias, rogándoles continúen en sus puestos hasta que designe quienes han de sucederles.

El consejo de ministros celebrado hoy se ha ocupado del resultado de las elecciones y de las contingencias que puedan sobrevenir.

Han resultado reelegidos 222 republicanos y 70 conservadores. Estos han obtenido 1.631.438 votos mas que en las elecciones de 1881; los republicanos cuatrocientos mil menos.

Se asegura que las Cámaras celebrarán su reunion preparatoria el dia 10 de noviembre.

Ha sido nombrado Julio Clarette para suceder á Perrin en la direccion del teatro Francés.

M. Stuers, ministro de los Países-Bajos, ha presentado hoy sus credenciales al presidente de la república, cambiándose con tal motivo los discursos amistosos

que son de rúbrica en estos casos.

Viena 20.—El programa acordado por las potencias para las conferencias sobre el arreglo del conflicto de Oriente, consiste en la revision del estatuto orgánico de la Rumelia y union de esta con Bulgaria.

La Puerta consiente en la rectificacion de fronteras de Sérvia. La destitucion del príncipe Alejandro pedida por Rusia, ha sido negada por Inglaterra. Alemania ha adoptado en este asunto una actitud neutral.

Belgrado 20.—Se ha prohibido terminantemente á la prensa publicar noticias del movimiento de tropas.

Paris 20.—Ha estallado en Chartres el globo «Mozart», arrastrando al caer á sus dos tripulantes, que han sufrido graves contusiones.

Paris 20.—Continúa el gobierno suspendiendo alcaldes desafectos á la república.

Bruselas 20.—El representante de Bélgica en la conferencia monetaria de Paris rechazará la clausura propuesta por Francia, anunciando retirarse de la union monetaria de los pueblos latinos.

Belgrado 20.—Se desmiente en los centros oficiales el rumor de que los sérvios han ocupado el desfiladero de Kosiak.

Viena 20.—Sérvia ha suspendido sus preparativos militares y el movimiento de sus tropas hasta conocer el desenlace de la cuestion búlgara.

El ministro de Cultos de Grecia ha dimitido; se anuncia una estensa modificación ministerial.

Paris 20.—El dia 22 de diciembre próximo se reunirá el Congreso en Versalles para la eleccion de presidente de la república.

Los ministros de Hacienda y de Obras Públicas se encargarán interinamente de las carteras de Agricultura y Comercio respectivamente.

Paris 21.—Se calcula que M. Grey obtendrá 500 votos en la eleccion presidencial. La mayor parte de los conservadores votarán esta candidatura.

Los conservadores formarán en la futura Cámara un grupo parlamentario de 150 diputados, que se denominará de «alianza solucionista», para defender las soluciones á que aspira la Francia sensata y juiciosa.

Rochefort ha declarado verbalmente, y por escrito desde las columnas de los periódicos intransigentes, que repetirá en la Cámara cuantas violentas frases ha proferido contra M. Ferry.

#### Gaceta

**Teatro.**—La segunda representación de la ópera *Hernani*, parecia una competencia entre los cantantes entre sí, y entre los cantantes y la orquesta.

La Srita. Pierdori lució de nuevo sus habilidades, cantando su papel con seguridad y maestría admirables.

El Sr. Lluriá como siempre, inimitable en el difícil papel de *Hernani*. Dijo el primer acto de una manera prodigiosa y en el resto de la obra caminó de triunfo en triunfo. El Sr. Lluriá ha sido ya juzgado por el público, como un tenor de primer orden para nuestro teatro.

El Sr. Sarazzi es el artista concienzudo que pone todas sus facultades al servicio de la parte que representa. Estuvo muy bien en toda la obra y en ciertas partes arrebató al público de tal manera que fué aplaudido con entusiasmo.

El Sr. Campins estuvo muy bien en el desempeño de su cometido.

La simpática comprimaria Srta. Montané, ha realizado todos sus papeles de una manera tal, que nunca los habíamos oido cantar como ahora.

De la orquesta no diríamos nunca lo bastante, aun cuando empleáramos todos los adjetivos laudatorios del Diccionario. El distinguido jóven maestro, Sr. Petri, dió nuevas muestras de sus brillantes facultades dibujando los motivos y detallando todos los matices de aquella instrumentación llena de color, de animación y dulzura.

Todos los artistas fueron con justicia muy aplaudidos.

El público hubiera deseado la repetición del *concertante final* del tercer acto, en donde, cantantes, coros y orquesta rayaron á gran altura.

Los coros muy bien en toda la obra.

**De la crónica titulada «Apuntes barceloneses»** que, en su «hoja literaria» correspondiente al sábado 17 de Octubre actual, publica nuestro estimado colega palmesano *El Isleño*, copiamos el siguiente suelto que versa sobre la inauguración, en Barcelona, del alumbrado eléctrico en competencia con el gas, de cuyo hecho dimos cuenta en su dia.

Dice así el suelto aludido:

«Otra novedad más importante que la anterior ha sido la inauguración del alumbrado eléctrico en competencia con el gas en la Rambla. El Ayuntamiento, deseoso de introducir las mejoras posibles en el alumbrado de Barcelona acordó hacer un ensayo de seis meses, probando las ventajas é inconvenientes de la luz del gas y de la eléctrica, y á este fin se acordó que la empresa *Eugenio Lebon y Cia* á cuyo cargo corre el suministrar el gas al Ayuntamiento, y la *Sociedad Española de Electricidad* montaran respectivamente en las ramblas del Centro y de las Flores la cantidad de luces que considerasen suficientes, para producir un alumbrado perfecto y que en vista del resultado, se juzgara entonces que clase de luz era más conveniente.

La empresa del Gas ha montado treinta mecheros, sostenidos por elegantes piés de hierro fundido, con un brazo saliente hácia el paseo y un hermoso ferol que remata con el mismo adorno que se observa en las puertas de entrada del Parque: el casco y el murciélago de las armas de Barcelona. La luz que arrojan es intensa y viva y resalta notablemente sobre el demás alumbrado de la población por ser los mecheros de un sistema nuevo y, ayudados poderosamente por unos reflectores, iluminan un buen arco.

Pero la *Sociedad Española de Electricidad* no ha querido dar su brazo á torcer y ha sabido salir airosa del ensayo, colocando en la Rambla de las Flores, sin pretensiones ni lujo, su instalación. Dá gusto ver este pedazo de paseo, iluminado con los seis focos de arco voltaico que despiden una luz deslumbradora y al lado de los cuales los faroles de gas parecen aspirantes á iluminación.

El público en general se ha inclinado por este sistema de luz verdaderamente limpio, fijo y esplendoroso sin ser obra de nuestra Academia. No han faltado sus diques y directes entre los periódicos; y la Empresa de Gas, á quien sin duda habrán disgustado los elogios que algunos de aquellos han tributado á la luz eléctrica, haciendo ver que era más intensa y mejor, ha publicado un remitido en los periódicos por el que demuestra la economía del gas sobre la electricidad.

A pesar de esto, no hemos desconfiado de que se adopte la luz eléctrica. Por consiguiente excusado es hacer propaganda por una u otra manera de *éclairage*.

Demos tiempo al tiempo.»

Como en Barcelona, vá ganando cada día la luz eléctrica, nuevos adeptos en la capital de nuestra Provincia y en otros puntos donde el gas tiene creados grandes intereses.

Ultimamente, se ha montado en Palma otra instalacion de aquel sistema de alumbrado, que ha sido muy visitada y no ménos encomiada por personas competentes

La fábrica de sémolas y harinas, establecida en las inmediaciones de dicha ciudad, es la que ha sido ahora beneficiada con la electricidad. La instalacion consta de trece lámparas sistema *Maxim*, de treinta bugías cada una, que alumbran perfectamente todas las dependencias de aquel edificio.

Desarrolla la electricidad necesaria para alimentar las lámparas, una dinamo Gramme, tipo A, movida por la misma máquina de vapor que sirve para la moilienda y para la fabricación de sémolas.

Un apreciable amigo nuestro que ha tenido ocasion de hablar con los propietarios de *La Semolera*, nos dice que los aludidos señores están muy satisfechos con dicha instalacion. Y á la verdad, tienen sobrado motivo para estarlo; porque aparte de las ventajas, así en cantidad como en calidad de fuerza lumínica que la electricidad lleva sobre el gas, y prescindiendo tambien de que éste ofrece en su uso mucho mayor peligro que aquella (como lo demuestra la diaria experiencia), á los señores propietarios de *La Semolera* les resulta casi de balde el nuevo alumbrado, toda vez que no han notado ningun aumento en el consumo de combustible para la máquina.

En vista de tan halagüeños resultados obtenidos por *La Semolera*, y de los no ménos felices de que hace años seis meses disfruta *La Palmesana* con la adopcion de la luz eléctrica, parece que son varios los industriales de la capital de la provincia, que tratan de seguir su ejemplo, adoptando para sus fábricas aquel sistema de alumbrado.

Mucho nos place ver á los industriales de Palma en tales disposiciones.

La luz eléctrica progresa, y progresa mucho, por más que otra cosa quieran dar á entender los *partidarios* del gas.

Por es, no titubeamos en afirmar, una vez más, que la electricidad está destinada á derrocar el gas dentro de plazo no lejano.

Así como el sistema de alumbrado por gas derrocó á otros sistemas; pues es sabido que á una cosa buena, la sustituye otra mejor.

**Con motivo de ser hoy los días** del Sr. Delegado especial del Gobierno en esta Isla, ha sido visitado por las Autoridades, por los empleados dependientes de su Autoridad y por varios particulares de esta poblacion. Entre los múltiples obsequios que le han tributado sus amigos, figuran algunos preciosos templetos construidos en las acreditadas confiterías *La Palma* y *El Aguila de Oro*.

**En la parroquia de Ntra. Señora** del Cármen, se han celebrado en la mañana de hoy, solemnes honras fúnebres en sufragio del alma del que fué nuestro distinguido patricio y que-

ruido amigo Excmo. Sr. D. Lorenzo Oliver y Soler, Conde de San Juan de Violada; habiendo sido tambien en su sufragio todas las misas rezadas que se han celebrado hoy en dicha parroquia.

La familia del finado, residente en esta ciudad ha asistido á dichas exequias.

**Por el Ministerio de Marina, se** ha concedido dos meses de licencia por enfermo, al teniente de navío graduado D. Pedro Roca y Neto.

**Para el actual ejercicio económico,** se ha concedido por el Ministerio de Fomento la subvencion 3.500 pesetas que en años anteriores han venido percibiendo las escuelas Católicas de Mahon, y 750 á las de Villacarlos.

**Mañana por la tarde si el tiempo** lo permite y á la hora de costumbre la música de la Escuadra tocará en el paseo de Isabel II.

**El arrendatario del Teatro** principal de esta ciudad, recibió ayer una comunicacion enmanada de la Alcaldía de la misma, en la cual se le hace saber que, por razon de la clase de alumbrado que existe en el escenario de aquel Coliseo y del sistema de decoraciones de que se hace uso, pueden tener libre entrada en el escenario, además del señor encargado de su vigilancia, todos los Sres. Tenientes de Alcalde de esta ciudad.

El arrendatario, dió cuenta de la expresada comunicacion al Empresario de la Compañía, señor Rossi quien, segun tenemos entendido, trata de reclamar contra el expresado acuerdo.

Sabíamos por habérnoslo contado «El Papel Zorrillista» que no podía prohibirse al Concejal encargado de la vigilancia la entrada en el escenario por la puerta que da acceso al mismo desde el palco del Ayuntamiento; pero ignorábamos, por no haberlo referido á nadie el citado papel, que los Tenientes de Alcalde pudiesen disfrutar de aquel privilegio, ó si se quiere, derecho.

Y lo más extraño del caso es, que se haya dado la citada orden, cuando el Sr. Rossi estaba decidido á franquear la puerta del escenario al ya citado Concejal, y á nadie más

Tenemos, pues, que para la vigilancia del escenario, se ha creído conveniente agregar, al Concejal encargado, todos los Sres. Tenientes de Alcalde. No es mucho que digamos.

**La Exema. Sra. D.<sup>a</sup> Rafaela** Doz, esposa del General Contreras, que celebra hoy sus días, ha recibido la visita de distinguidas personas de esta ciudad que han ido á felicitarla, habiéndola saludado otras muchas por medio de targeta. La Sra. Generala, que goza de generales simpatías en esta poblacion, ha merecido hoy los más finos obsequios; y esta noche se le dará una serenata por la música de la Escuadra, segun decíamos ayer.

**Mañana, á las cuatro de la tarde,** saldrá de la parroquia de Santa María la procesion del Rosario, la cual debe recorrer el siguiente trayecto: Plaza de la Constitucion, Isa-

bel II, Rector, Bastion, Moreras, Cos de Gracia, entrando en la iglesia de San José, San Jorge, Deyá. Nueva y Plaza de la Constitucion.

A dicho religioso acto han sido invitadas las Asociaciones piadosas, Colegios y Escuelas de esta ciudad, y á él concurrirá el Rdo. Clero de las parroquias de la misma.

**Leemos en los periódicos de** Palma, que el vapor que sale los martes de la Capital de la Provincia con destino á Barcelona, admitirá en este último punto carga y pasajeros, para venir á purgar cuarentena en el Lazareto sucio de este puerto.

Este acuerdo podría favorecer los intereses de esta ciudad, toda vez que podría utilizarse el espresado vapor para conducir correspondencia, aumentándose así los medios de comunicacion entre esta Isla y el Continente.

Llamamos, pues sobre el particular, la atencion de las Autoridades á fin de que interpongan su valiente para conseguir que la Administracion de Correos de Barcelona despache la correspondencia que en los espresados días se deposite con destino á esta poblacion.

El público les agradecería sus buenos oficios en pró del mejor servicio.

**Dice un diario de Barcelona de** ayer:

La Comision de Gobernacion del Ayuntamiento se reunió ayer tarde para tratar de la conveniencia de que se cante pronto el «Te-Deum» por la desaparicion de la enfermedad colérica. Segun noticias, los individuos de la misma acordaron presentar en la sesion ordinaria del martes próximo un dictámen facultando al Alcalde para que, en vista de ser satisfactorio ya el estado sanitario de esta capital, acuerde el día en que aquel solemne acto deba tener lugar en la Catedral Basílica. Para que por parte de la Corporacion Municipal pnedan hacerse los debidos preparativos, de acuerdo con el Cabildo Catedral, fueron nombrados en calidad de obreros los concejales señores don Félix Soler y Catalá y don Pablo Despatx, á cuyo cargo correrá todo lo concerniente á dicha ceremonia é igualmente lo de las honras fúnebres que se celebrarán despues en el propio templo en sufragio de las víctimas ocasionadas por el cólera.

Igualmente acordó la mencionada Comision de Gobernacion someter al acuerdo Consistorio la creacion de varios dotes para huérfanos por causa de la epidemia, destinando al efecto algunas cantidades que, impuestas ahora con gran ventaja en una ó dos sociedades de seguros sobre la vida de las de más arraigo, puedan servir en su día, mediante el producto que les corresponda percibir, para redimirse del servicio de las armas los jóvenes, ó obtener colocacion matrimonial las jóvenes.

Para esto último se averiguará antes debidamente á qué número de huérfanos debería alcanzarse el beneficio á fin de precisar la cantidad que se necesite.

**El observatorio meteorológico** del *New-York Herald* publica el siguiente aviso:

«Una tempestad, cuyo centro está

ahora en Terranova, marcha progresivamente hacia el Sureste. Son probables borrascas en el Este y en el Nordeste. Seguirá una segunda depresion, y ocasionará trastornos atmosféricos en la Gran Bretaña, Francia y en las costas de Noruega entre los días 19 y 21.

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 23.—2'15 t.

El Consejo de Ministros, celebrado bajo la presidencia de S. M. el Rey, se ha ocupado exclusivamente en el exámen del correo de Filipinas, dándose cuenta de todos los detalles de la ocupacion de Yap. El Gobierno está convencido de que la prioridad de aquel hecho corresponde á España, por haber entrado en el ejercicio de la posesion material cuatro días antes de la llegada del buque alemán «Iltis.» Se cree que el expediente instruido por el Comandante General de Filipinas en averiguacion de lo ocurrido en las Carolinas al presentarse los alemanes, se recibirá por el próximo correo; tan luego como se reciba, se remitirá al Supremo Consejo de Guerra para su resolucion. El Sr. España ha declarado que obró liberrinamente al retirarse la expedicion.

Madrid 23.—9'30 n

El Ministro de Estado, Sr. Elduayen, se halla en cama á consecuencia de la enfermedad que le aqueja.

Se ha declarado oficialmente la existencia del cólera en Argel.

No se ha intentado hacer manifestacion alguna con motivo del explorador portugués Sr. Ivens.

Madrid 23.—9'40 n.

La prensa se dedica á hacer menos comentarios sobre los sucesos de Yap. Los periódicos ministeriales afirman que el Comandante del aviso arrió la bandera por su propia voluntad.

4 p. 58'30.

Madrid 24.—9'40 m.

En Jaen la salud es perfecta.

Es falsa la noticia que habia circulado, referente á que habian ocurrido casos de cólera en la Capital de la República francesa.

Se desmiente que el Vaticano haya remitido una nota de las bases de arreglo en la cuestion de las Carolinas.

Con referencia á los datos recibidos por el correo de Filipinas, se asegura que existen documentos que igualan el honor, como marinos, los señores Capriles y España.

Madrid 24.—10 m.

Han sido detenidos por repartir programas, el Director de «La Correspondencia Militar» y el Oficial primero del archivo del Tribunal Supremo de Guerra.

Créese que Alemania ha recibido detalles sobre la estancia del «Iltis» en la isla de Yap.

Madrid 24.—10'11 m.

«El Imparcial» recomienda que se concedan iguales haberes á los Jefes y Oficiales de los distintos Cuerpos del Ejército, por cuanto, dice el colega, su destino es igualmente obligatorio.

Han sido expulsados de Francia dos obreros españoles, con el pretexto de que habian intervenido en las elecciones ultimamente celebradas en aquella Nacion.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.

# CALENDARIOS DE LAS BALEARES PARA EL AÑO 1886

Se hallan de venta al por mayor y menor en la Imp. de M. Parpal, Bastion, 39. Un ejemplar 4 céntimos de escudo.

<b>Bolsa de Barcelona 23 — 5 t.</b>	
4 p. 000 ciento int. . . . .	58'100
4 p. 000 Exterior. . . . .	57'800
4 p. 000 amortizable. . . . .	76'000
B. H. de Cuba. . . . .	87'620
B. Hispano Colonial. . . . .	46'750
Credito Mercantil. . . . .	44'000
Banco de Cataluña. . . . .	20'370
F. C. de Barcelona á Francia. . . . .	36'870
F.-C. del N. de España. . . . .	91'120
Orenses. . . . .	18'370
F.-C. Tarrag., Barna. y Francia 3 p. 000. . . . .	60'750
F.-C. de Medina á Orense y Vigo. . . . .	44'120
Id. Almansa. . . . .	53'750
Id. Norte. . . . .	68'250
<b>Madrid 23</b>	
4 p. 000 perpétuo. . . . .	59'450
4 p. 000 amortizable. . . . .	76'150
B. Hipotecarios de Cuba. . . . .	87'500

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

St. Rafael Arcangel y san Martiriano ob.  
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Buena Nueva en Gracia.

Mañana IV Domingo de mes, dedicado al Smo. Corazon de Jesus por la sociedad del Apostolado de la Oracion, en Sta. Maria á las 7 Misa y Comunion general; á las 9 y media Horas y la Misa mayor con el Sto. Evangelio predicado por el Rdo. Sr. Económico, y despues la Misa última. Por la tarde luego de Vísperas y Completas saldrá la gran procesion del Smo. Rosario cantado por las calles visitando la iglesia de S. José y al final canto solemne de la Salve Regina.

En las parroquias de Ntra. Sra. del Carmen y de S. Francisco, mañana á las diez Misa mayor y plática sobre el propio Evangelio por el Cura-párroco respectivo. Por la tarde luego de Vísperas se practicará la devocion del mes de Octubre.

Continúa el rezo del Rosario por la mañana en Sta. Maria, Carmen y Sta. Eulalia. Por la noche en todas las iglesias.

Viernes, en Sta. Maria, despues del Santísimo Rosario de la noche habrá sermón en honor del Beato Alfonso de Rodriguez á cargo de D. Jaime Tutzo pbro.

### Santo de mañana.

Stos. Crispin y Crispiniano mártires

## Movimiento del Puerto.

Entrados el 24

De Barcelona balandra Teodoro patron Juan Coll con 7 trip. y harina.

Despachados el 24

Para Barcelona vapor correo «Nuevo-Mahón» Cap. D. Miguel Tudury con 21 trips, efs. y la correspondencia.

Para Palma pailebot Joven Luisa pat. Juan Pujol con 9 taip. y efectos.

Para idem laud San Jaime pat. Guillermo Aleman con 4 trip. 1 pasajero y lastre.

Para Bona goleta Rayo pat. Gabriel Marsal con 7 trip. y lastre.

Para Palma laud Manuel pat. F. Planells con 5 trip. y cebada.

Para Cadiz laud Intrepido patron Juan Tonda Tonda con 7 trip. y arros.

## ANUNCIOS.

**El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan de este Puerto.**

Hace saber: Que con fecha del dia de ayer me dirige el Excmo. Sr. General Gobernador Militar de esta Isla, la superior comunicacion que dice así:

«El lunes 26 del corriente á las 10 de la mañana dará principio en la Fortaleza de Isabel II la instruccion de tiro al blanco con piezas de artilleria desde las baterías

9 y 10 contra blancos flotantes colocados en la zona de fuegos de ambas baterías á unos 2,000 metros y en direccion á la desembocadura del Puerto. Esta instruccion tendrá lugar en los dias sucesivos que sean laborables, siempre que el tiempo y el estado del mar permitan la colocacion de los blancos hasta su terminacion; izándose una hora antes de la indicada, la bandera nacional, para que sirva de aviso.

Igualmente el señor Coronel Comandante de Artilleria de esta Plaza en oficio 20 del corriente, me participa que de 6 á 8 de la noche de los dias 23 y 24 del próximo Noviembre y aprovechando el plenilunio, se verificarán ejercicios de fuego, de noche, redoblandose la vigilancia para evitar desgracias, fondeando los blancos desde las primeras horas de la mañana y encendiendo en ellos faroles desde la puesta del sol. La misma observacion dará con cohetes de señales, el aviso de suspender el fuego si fuera necesario.

Todo lo que pongo en conocimiento del público á fin de evitar todo incidente desgraciado.

Mahon 22 Octubre 1885.—Juan Cardona y Netto.

## Cédula de notificacion

En el Juzgado de primera instancia de este Partido y por mi actuacion pende su expediente de curaduria ejemplar de D. Juan Bosch y Moll, vecino que era de Ciudadela, conferida á su hermano Sebastian, de la misma vecindad, ahora sobre aprobacion de las cuentas de administracion rendidas por dicho curador y en el se dictó la siguiente:

Providencia.—Juez Sr. del Todo.—Mahon nueve de Setiembre de mil ochocientos ochenta y cinco.—Apareciendo del testamento otorgado por el incapacitado Juan Bosch y Moll, cuando todavia no lo estaba, ser su heredera usufructuaria su esposa Esperanza Torrent y Andreu y propietarios, sus hermanos Pablo y José Bosch y Moll y sus sobrinos Diego, Antonio y Juan Bosch y Monjo y Jorge Bosch y Pons á quienes directamente interesan las cuentas de administracion rendidas por dicho curador y por lo tanto su aprobacion ó impugnacion, oigase á los mismos, poniéndoselas de manifiesto por término de ocho dias en la Escribania, previniéndoles que transcurrido el mismo, muestren su conformidad con ellas ó las impugnen bajo apercibimiento que de no verificarlo se les tendrá por conformes. Y para la notificacion de esta providencia á dicha usufructuaria y herederos propietarios espídate el correspondiente despacho al Juez municipal de Ciudadela. Lo manda y firma Su Señoria doy fé.—Todo.—Ante mi, Jnan Allés, Esno.

Y para que sirva de notificacion en forma al interesado D. Juan Bosch y Monjo que se halla ausente en ignorado paradero y cuya última residencia fue la referida ciudad de Ciudadela, expido la presente para que comparezca á mostrar su conformidad ó desconformidad con las cuentas dentro de los ocho dias siguientes al en que se publique en los diarios de esta localidad y Boletin Oficial de esta Provincia donde se ha mandado insertar y la firma en Mahon á 19 Octubre de 1885.—Juan Allés, Escribano.

## Banco de España

Agencia de Contribuciones del partido de Menorca, calle de Gracia, 44 Mahon.

Desde el dia 1.º del próximo Noviembre quedará abierta la cobranza de la Contribucion Territorial é Industrial del 2.º trimestre del corriente año económico, en los pueblos de este Partido, como á continuacion se expresa.

Mahon los dias 1, 2, 3, 4, 5 y 6 de Noviembre.

Alayor los dias 11, 12, 13, 14, 15 y 16.

Villa-carlos los dias 20, 21 y 22.

Ciudadela los dias 1, 2, 3, 4, 5 y 6.

Mercadal los dias 10, 11, 12 y 13.

Ferrerias los dias 1, 2 y 3.

Los señores contribuyentes que tengan cuotas domiciliadas podrán satisfacerlas en el pueblo del domicilio, en los dias señalados para la cobranza del mismo. Los contribuyentes que no hicieren efectivas sus respectivas cuotas en los dias indicados para verificarlo en cada localidad, incurrirán como morosos en el apremio de primer grado, consistente en el 5 por ciento sobre el importe del recibo talonario, conforme previene el art.º 16 de la Instruccion vigente.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los contribuyentes vecinos y forasteros.—Mahon 24 Octubre de 1885. El Agente, Miguel Pons Orfila.

## SUBASTA

El domingo 25 del actual á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal en el despacho del notario de esta residencia D. José Vinent y Seguí, la casa n.º 35 de la calle del Angel de la villa de Alayor esquina á la calle de Ciudadela procedente de la herencia de José Capó y Camps, ménos en la parte espectralante á los ausentes Francisco y Cristóbal Taltavull y Capó. Los títulos de propiedad y el pliego de condiciones quedan en poder de dicho Notario.

## SUBASTA

El dia 30 del actual, á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, bajo el tipo de 5000 pesetas, la casa número 29 de la calle de Annover de esta Ciudad que se halla arrendada por 22 pesetas 50 céntimos mensuales. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en dicho despacho.

## BUÑUELOS

Los habrá todos los Domingos, y fiestas á 16 céntimos de escudo la libra, en la calle del Arraval número 127, tienda de comestibles.

## LA MARGARITA EN LOECHES

### IMPORTANTISIMO A LA HUMANIDAD

Del minucioso analisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que **La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son las más poderosas purgantes, y las únicas que continúan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes.** Tienen las aguas **La Margarita más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo-estómago, meseuterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde dan datos y explicaciones.**

El único gran diploma de honor incompetencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distincion hasta ahora no concedida.

## BAZAR CANET

TRASLADADO calle de Arraval número 50

Este establecimiento pone esta noche á disposicion del público su gran surtido de trages todos de última novedad en hechuras y dibujos, desde el infimo precio de 22'50 pesetas á 35 pesetas uno.

Hay tambien un gran surtido de muestras para trages á la medida á unos precios nunca vistos.

Frente la calle del Horno

50 ARRAVAL 50

## PARA BARCELONA

Saldrá á principios de la semana entrante la goleta SAN JAIME, admitiendo cargo y pasajeros.

Para su despacho dirigirse á su armador D. Jaime Marqués.

## PERDIDA

Por las calles de esta ciudad se ha perdido una cajita conteniendo una cadenita de oro. Recibirá una gratificacion la persona que la entregue en esta imprenta.

## PÉRDIDA

Se gratificará á la persona que entregue en la imprenta de este periódico un medalloncito de oro en el cual hay pintado una imagen.

## SIRVIENTA

Se necesita una. Darán razon en esta imprenta.

# TEATRO

COMPANIA LIRICO ITALIANA

10.º de Abono 1.ª Serie

Mañana Domingo 25 Octubre 1885.

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

# HERNANI

Precios en taquilla.

Plateas, 6'00 pesetas.—Palcos primeros, 8'00 pesetas.—Palcos segundos, 4'00 pesetas.—Palcos terceros, 2'00 pesetas.—Butacas, 1'00 pesetas.—Sillas, 0'50 pesetas.—Entrada general, 0'50 pesetas.—Niños y soldados, 0'25 pesetas.

A las 8 y media

PARDESUS ENTRE TIEMPO

RUSOS Y CAPAS